

EL CORREO DE LA COSTA

Bisemanario de intereses locales que dirige y redacta
Miguel Angel Casal

Tip. LA COSTEÑA

AÑO IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, 26 DE AGOSTO DE 1917

NÚM. 475

De la localidad

La fragata

'Presidente Sarmiento'

No ha llegado aún, y se cree que no llegará nunca. Se nos dice que de San José han venido comisiones con el fin exclusivo de recibirla, pero lo cierto del caso es que el Capitán de Puerto don Mauricio Leger —con quien tuvimos el gusto de entrevistarnos— nada sabe sobre la llegada de ella. La única noticia que de ella tiene se la dió el señor Cónsul de la Argentina con residencia en San José. De modo que hay que poner en cuarentena toda clase de rumores que circulen a este respecto.

Descarrilamiento

El tren de pasajeros que venía de San José a Puntarenas el viernes último, descarriló en el kilómetro 83. Por tal motivo aquel tren no pudo llegar a esta ciudad sino a las 7 p. m. Se deduce de esto que tres horas completas se emplearon en restablecer el tráfico aquel día.

Nuevo jardín.

La siembra de árboles

El entusiasta Padre Carmona merece elogios por la acertada iniciativa suya de formar un jardín en los alrededores de la iglesia de esta ciudad. A este efecto tuvimos oportunidad de admirar por largo rato la siembra de frondosos árboles en aquel lugar, que antes no era más que un sitio de mal aspecto.

Noches de Arte

«Iris», la célebre cinta cine matográfica que se proyectó en el Teatro Mascota el jueves último, obtuvo un éxito ruidoso.

La pantalla del Mascota nos ofrece para hoy domingo la admirable film titulada «Ananke» (Fatalidad), drama en el cual se puede admirar la soberbia interpretación artística de las afamadas actrices italianas María Jacobini y Leda Gis.

Fiestas en Sardinal

En Sardinal, según programa que tenemos a la vista, se preparan grandes festejos para los días 14 y 15 del entrante. Repique de campanas, paseo con la Banda militar liberiana, fuegos pirotécnicos, representación de la comedia «El pobre Manco», desfile de antorchas al rededor de la Plaza, fiesta escolar, baile infantil, juegos deportivos, etc., etc. Todo esto se registra en el programa respectivo.

Tòpicos de Actualidad

(Revista de la Prensa)

Congreso constitucional.—Día 21.

La Secretaría dió lectura a un proyecto de los señores Coto y Calderón para crear un Establecimiento de Corrección de Menores, con la renta que produzca el impuesto de 5 céntimos sobre cada litro de licor que expendan la Fábrica Nacional. Después de alguna discusión, se aprobó en primer debate y se señaló para el segundo las 3 de la tarde del día siguiente.

Cámara de Senadores

El 10 de Agosto continuó en segundo debate el proyecto de reformas a la Ley de Vagos. A las cinco se levantó la sesión sin resolver nada. A las 3 p. m. del día 11 se continuó la sesión sobre el proyecto de la Ley de Vagos. Quedó en discusión.

Día 11.—Sometido a discusión el proyecto referente a la creación de una Casa Correccional, se aprobó en segundo debate, señalándose para el tercero la sesión próxima.

—Se aprobó lo referente a los 5 céntimos por cada litro de aguardiente para la construcción de un edificio adecuado y para su sostenimiento.

—Se aprobó el art. 2º, que dice: «Los vagos mayores de edad serán dedicados a trabajos públicos nacionales o municipales, por un término no menor de 3 meses ni mayor de un año».

—Se cree que el Poder Ejecutivo vete la ley, por lo que se refiere a gravar más el precio de los licores.

Cabildo abierto en la ciudad de Alajuela

A propósito del proyecto del Ferrocarril de esa ciudad a Grecia, los capitalistas y el pueblo están muy entusiasmados y con fe en la realización de la obra.

Llegada de Mr. Lindo

Ha llegado uno de los más grandes y entendidados agricultores, Mr. Cecil V. Lindo, con su distinguida esposa y la señorita Grace.

Mr. Lindo, con su sistema de colonos, a quienes les ha dado casa, terreno y viveres mientras viene la cosecha que ellos mismos han sembrado y

de la cual van a vivir, comenzando a pagar paulatinamente los gastos que ha hecho el empresario, les compra a los mismos colonos la caña y el café que producen, y por todos estos motivos en sus inmensas propiedades todos lo quieren como a un buen padre. Ojalá siguieran este ejemplo los grandes terratenientes de baldíos.

Cometa monstruoso

Después de este torbellino sangriento por que está pasando la humanidad, nuevo peligro se nos aproxima. Estudiando el mapa del firmamento tachonado de estrellas, el profesor A. L. Snider ha comunicado al público que el grandioso cometa «Wolf» se acerca a la tierra a razón de un millón ciento treinta y cuatro mil doscientos cuarenta y seis millas por día, y que, cuando lleguen todas las cuestiones grandes y pequeñas serán consideradas como de poca importancia y olvidadas para siempre.

Queda establecida la Casa de Corrección para menores.

«Se crea un impuesto de 5 céntimos por cada litro de licor de los que expendan la Fábrica Nacional y que será percibido por la Administración General de Rentas.

Artículo 2º.—Si el producto del impuesto a que se refiere lo anterior excediese a los gastos de ejecución que el mismo artículo demanda, el exceso se aplicará a la fundación y sostenimiento de una Colonia Correccional destinada a que en ella trabajen los menores delincuentes o abandonados, o los vagos condenados por sentencia, de acuerdo con la ley respectiva. — Dado en el Salón de sesiones del Congreso a los 18 días del mes de Agosto de 1917.»

Don Juan Romagosa

consiguió, de la Compañía del Ferrocarril de Panamá, 300 toneladas de carbón a razón de 15 dólares cada una. Este carbón será transportado por el vapor costarricense «Izabal» a este puerto. El Comercio y los exportadores deben felicitar al señor Ministro del Ramo y al señor Romagosa por el triunfo adquirido.

Nuestro Agente en Limón es
Paco Ruiz

Noticias palpitantes de Nicaragua

Managua, 24.

Por telégrafo.

A *El Correo de la Costa*

Puntarenas.

Se presentará hoy a la consideración de la Cámara el dictamen de la mayoría firmado por los representantes Calero, Tijerino y Avilés. En él se hacen al contrato algunas modificaciones, por ejemplo, setecientos mil hectáreas en vez de un millón, se reduce a sesenta años el término en que debe pasar a poder del Gobierno y se habla de que el concesionario pagará semestralmente el tanto por ciento que corresponde a aquél, el cual lo sube a diez por ciento sobre el producto bruto.

Don Marcos Salas fué incorporado a la Cámara de Diputados.

El Comité de la bendición de la nueva capilla de la Catedral de León tiene el propósito de que apadrinen dicho acto el General don Emiliano Chamorro y su señora.

Oposición habrá en la Cámara de Senadores sobre la reforma forestal. Se llamará al Ministro de Fomento. Alegan que la reforma tendrá efecto retroactivo porque el impuesto

sería establecido sobre madera cortada con anterioridad. A este propósito «El Herald» señala la medida recientemente establecida por ley en los Estados Unidos, donde se ha dado una ley gravando toda mercadería que salga, sin ponerse a considerar que dicha mercadería haya o no sido fabricada con anterioridad a la ley. Además, dice «El Herald» que, si se quiere tener esa consideración como base de ataque, se debe exigir que los cortadores de madera cumplan con la ley de reposición que prescribe que deben sembrarse dos árboles por cada uno que se corte, y pide que, en caso de que sea rechazada la reforma forestal, se les aplique a los infractores de la ley citada las penas prescritas. Hace también la consideración de que se tome en cuenta que el impuesto forestal es para el mantenimiento de la Escuela de Agricultura establecida en Chinandega y para las que se funden, ya que el Gobierno se propone el inmediato establecimiento de una escuela análoga en la costa atlántica, para lo que el Sr. Presidente ha llamado al Senador Ingram.

Corresponsal

Juventud muerta

Las palabras del joven don Miguel Angel Casal, que publicó en el editorial de su bisemanario del jueves último, me gustan; tanto más cuanto que nos colocan en una esfera de realidades. Hoy, en las manifestaciones de la vida, la decadencia espiritual afecta la decadencia física y por consiguiente la intelectual.

Vivimos una vida de ensueños, de quimeras e idealidades; mañana, cuando la bohemia haya echado sus raíces en nuestros patrios lares, el hambre y la miseria humanas como realidades vivientes asomarán a sus puertas.

No aceleremos nuestros días. Convengo en que pensemos, con el autor de «La alegría del vivir», en el hoy, hermoso día que nos brinda Natura. ¿Para qué negar facultades a nuestro espíritu y a nuestro corazón? ¿No es verdad que con fe y constancia ellos se vigorizan?

Por eso estoy aquí, muy cerca de Casal, para opinar con él que nuestra juventud morbosa está próxima a sucumbir en los aposentos de los vicios. Abramos los libros; ellos nos enseñan bellas cosas; ellos nos disponen a ser hombres, hombres necesarios a la humanidad. Ojalá que, como en países civilizados, sea ésta la labor del periodismo: pintar en manta, con vivos colores, esta vida de peregrinación!

Seamos cultos y más ilustrados. Respiremos un ambiente de lucha y de trabajo; en una palabra, seamos hombres, verdaderos hombres.

S. PÁNFILO VIDAURRE
Puntarenas, 24 de Agosto de 1917.

Consejo de Rubén Darío

—Joven, acérquese acá. ¿Estima usted su pellejo? Pues escuche este consejo que me lo agradecerá. Di al tonto que es Salomón, al feo que es un Narciso; adule, adule y adule sin cansarse de adular y con que mofe al que baje y que al que suba le inciense el día que menos piense será usted un personaje.

-- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE *

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00 adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

Empresa de Transportes Maritimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

- OLGA -

LANCHA DE PRIMERA CLASE
La más veloz en Puntarenas
CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE

Está al servicio para paseos y viajes expresos a todos los puertos del Golfo de Nicoya

PRECIOS CORRIENTES

Seguridad y prontitud en el servicio

Dirigirse a — RUDIN y JIMENEZ — Puntarenas

ADMINISTRADOR — Raúl Jiménez

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

S. SAGEL & C.

Viajes expresos y ordinarios a todos los puertos del Pacífico.

Viajes regulares a Uvita, Pozo y Golfo Dulce los días 1º y 15 de cada mes.

Viaje mensual al puerto de Pedregal (Panamá)

Tarifas económicas

Informarse con S. Sagel, en San José o Puntarenas.

Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario

LUIS JIMENEZ

Las fiestas de la VIRGEN DEL MAR

Se acercan y para mejor comodidad de los concurrentes a esta, el HOTEL MINERVA les ofrece amplios y ventilados cuartos, servicio higiénico y esmerado menú. Este Hotel lo dirige su propia dueña

ROSA OBANDO

en Puntarenas, frente a las oficinas de Felipe J. Alvarado.

Mande Usted

sus pedidos a la Tipografía

LA COSTEÑA

que es la mejor del puerto

Avisos económicos

CAREYERÍA
FRANCISCO L. HUEZO

Compra oro de alhajas viejas deterioradas según su peso en gramos, y objetos de plata en las mismas condiciones.

AMERICA DE DIAZ, Obstétrica

Ofrece sus servicios profesionales gratuitamente a las mujeres pobres.

FERNÁNDEZ y De la TORRE

Se hacen cargo de toda clase de trabajos a los siguientes precios:

Escritura a mano, por plana ₡ 0.30
» máquina 0.20
» polígrafo 0.15

De 100 copias de polígrafo en adelante a precios convencionales. Para más informes dirigirse por escrito a Fernández y de la Torre, Ap. N° 581, San José.

Notas de interés vital

Solicitamos Agentes en todos los lugares de la República, y a nuestros Corresponsales les suplicamos el mayor laconismo en sus comunicaciones ya que no disponemos de campo suficiente para poder perdernos en disquisiciones que la mayor parte de las veces no vienen siquiera al caso.

Como nuestros lectores habrán tenido ocasión de notar ya, hemos aumentado el precio de suscripción de nuestro periódico a un colón mensual. Ello se debe, en primer lugar, al alarmante precio que últimamente han alcanzado el papel y todos los materiales de imprenta, y luego a la circunstancia de que es muy justo que en adelante sea mejor pagado un periódico que, como se verá después, del desastre periodístico antiguo no conserva sino el título.

Si viera Ud.

qué sombra más fresca la que dan los higuerones del parque sobre LA EUREKA, buscaría siempre sentarse allí al aire libre a tomar sus aperitivos y refrescos en esta famosa cantina cuyo propietario está Magri, Magri de tanto desvivirse por los clientes.

GLORIETA LÍRICA

Invernal

Tardécita invernal. Melancolía hay en la soledad de mis jardines. Las campanas deshojan sus jazmines y me saturan de monotonía. Sus pétalos sonoros. Con donaire, entre las transparencias de dos alas, el insecto fugaz bate sus galas y en el gris de la sábana del aire Va dibujando telarañas raras mientras suena la cítara paciente de las aguas monótonas y claras. Tarde sutil, porque tus labios tersos besan mi corazón líricamente, te doy la margarita de mis versos!

MIGUEL ANGEL CASAL

«El Correo de la Costa»

PRECIO DE SUSCRIPCION, ₡1.00 MENSUAL.

Ha sido casi destruido el Ejército americano

«La Tribuna» de Managua dice:

«Por inalámbrico se ha tenido noticia cierta de que se ha verificado un gran combate en el Frente occidental, atacando los alemanes con gran fuerza el sector yanqui, que fué batido gloriosamente.

Gran número de soldados yanquis han muerto en la batalla.

Wilson, anteanoche, pronunció un discurso en el cual da sus expresiones de condolencia a las familias por la inmensa pérdida sufrida.

Los norteamericanos aquí se limitan a ocultar la pérdida.»

Y agrega «La Noticia» de aquella misma capital:

«Como noticia de fuente segura, se sabe que en el frente francés hubo gran combate entre alemanes y las fuerzas yanquis que comanda Pershing, habiendo sido casi destruido el ejército americano.»

Como barberos,
Palma y Saborío.
No hay MAS ALLA

BALSAMO DE ORO

Cura la impotencia en cualquiera de sus grados

SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS

EL TRAFICO POR MATA DE LIMON

Tenemos el gusto de manifestar a nuestros clientes y al público en general que desde esta fecha queda establecido nuevamente el servicio de carga por Mata de Limón.

Todo flete para Puntarenas debe dirigirse a SANTIAGO SAJEL C°.—Mata de Limón, y el flete para San José lo recibiremos en el Muellecito del estero o en las Aduanas de esta ciudad.

Nos hacemos cargo del flete hasta dejarlo entregado en los carros del Ferrocarril en Mata de Limón y respondemos por todo riesgo marítimo cobrando el 5 por ciento por valor declarado al hacerse el embarque.

Cobramos cincuenta céntimos de colón por flete de toda carga no voluminosa.

SANTIAGO SAJEL y C°.

Puntarenas, 22 de Junio de 1917.

Teodoro Roiz

Fabricante de jabón y velas

El jabón blanco y amarillo de Marsella, que elabora esta Fábrica y que es tan recomendado en toda la República, no puede ser confundido con ningún otro de los elaborados en el país, pues está compuesto de los mejores materiales de aceite y sebo de carnero. Este es un producto que, sin exageración, pudiera ser vendido hasta en Inglaterra a precios elevados. En cada barra podrá ver el consumidor, como garantía, estampado el nombre del fabricante; y la mejor prueba de su superioridad sobre los otros lo constituye el hecho de que este jabón siempre es el que obtiene mejores precios. La caja de 20 barras pesa 42 libras. Este producto está de venta en todas partes.

HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Quong Tai Chong & Co.

Gerente - JACOBO SANCHEZ

Gran Almacén de Abarrotes, Tienda y Pulperia

Ventas al por mayor y al menudeo.

Apartado N° 17. PUNTARENAS Teléfono N° 27.

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»
LA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

MAN CHONG SING

(JOSE CHEN APUY & Co.)

CASA FUNDADA EN 1888

ALMACÉN DE GÉNEROS Y ABARROTES

DEPÓSITO PERMANENTE DE MERCADERIAS QUE SON
CONSTANTEMENTE RENOVADAS

Dirección telegráfica: «Sing» - Puntarenas - Costa Rica.

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

Lewis Simas Jones & Co.

SAN FRANCISCO - CAL.

IMPORTACION Y EXPORTACION

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica, - VICTOR FABIAN, San José

Agente en Limon - LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas. - Teodoro Roiz

Inyección del Sultán

USADA CON MUCHO EXITO

CONTRA LAS GONORREAS, LAS CUALES

CURA EN OCHO DIAS

Se vende en todas las Boticas

A don Carlos Miranda y Sra. doña Digna de Miranda

Su galante tarjeta he recibido en que al darme noticia de su enlace me demuestran ser grata y que les place mi amistad en su estado apetecido.

Ojalá que al jardín, el más florido de su hogar que supongo en amor yace, la Desdicha jamás llegue y emplace sus cañones que siembran el quejido.

Siempre el hado tan bello del contento con vehemencia deseo en su hogar cante, mientras gloria sin fin un firmamento

Sin cesar les sonría viendo delante el amor que brindando grato aroma de albas flores les dé puro y constante.

U. MELÉNDEZ

Mina "La Unión", Costa Rica, Agosto 20 de 1917.

Fume Ud. Cigarrillos

"CASTAING", de los más exquisitos y elaborados con tabaco IZTEPEQUE.

Al Público

Personas mal intencionadas han circulado la noticia en ésta de que los cupones del Ferrocarril al Pacífico no tienen ya ningún valor.

Para tranquilidad del público y Comercio en general hago saber que todas las Agencias de esta Empresa los cambian en cualquier momento y en cualquiera cantidad.

Guillermo TINOCO

Administrador General.

Puntarenas, Agosto 15 de 1917.

Aviso

Todo asunto relacionado con los fondos de esta Empresa debe entenderse con don Reinaldo Jiménez directamente.

Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices, es de un efecto seguro e inofensivo a la salud de los niños. Miles de testimonios se podrían publicar de padres de familia, que han quedado maravillados de su grandioso efecto, por haberlo usado en sus hijos.

De venta al por mayor

En las boticas: Francesa, Oriental y Principal en San José.

EN PUNTARENAS en la Farmacia Universal de Manuel J. Grillo.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela CÓMODOS CUARTOS y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias - Las ALVARADO

TODO se le puede hacer a Ud. en la popular Tipografía LA COSTEÑA

CARBOLINA Es la única que lleva nuestra contramarca sobre la tira que cubre el coreho

Carbolina
Hermano Roiz

BOTICA FRANCESA

Tack Hing Lung Co.

Almacén de abarrotes Importación directa

Gerente, GIL CON

Apartado No. 72.

Puntarenas.

Teléfono No. 30

Crespina Oriental

-- Unico sustituto exacto --
del Tricófero

SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS

HOTEL COLOMBIA

Una cuadra al Norte de los Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados. OCURRID, OBSERVAD, PEDID. PAGAD Y OS CONVENCEREIS

Propietario: - Angel María Figueroa.

SASTRERIA

de TEODOMIRO ACUÑA

FUNDADA EN 1898

La que mejor clientela tiene por el esmero en las obras que se le encomiendan. Buenos operarios, precios corrientes y prontitud en la entrega de las obras que le confien.

Calle del Comercio, lado Norte, 25 varas

al Oeste del Hotel Europa

YODALINA

Unico específico que cura el asma

SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS

¡A "La Magnolia" todos!

TOSTELERÍA, REFRESQUERÍA Y CANTINA

MUY ESPECIALMENTE Licores Almendras
OFREZCO A MI NUMEROSA CLIENTELA
UN NUEVO Y GRAN SURTIDO DE

Confites finos, en cajitas de fantasía

y otros muchos artículos de esa clase, ricamente deliciosos, que recibo constantemente de las mejores casas de Europa.

Especialidad en frutas
Cristalizadas

Precios sumamente baratos.

JOSÉ BARDÉS

Leyendo canjes centroamericanos

Restauración del Imperio chino

Tien Tsin, China, julio.—Hsuan Tung, según los informes que vinieron de Pekín, ha tomado posesión del Palacio ocupado por el Presidente Li Youn Hung, yendo el Monarca acompañado por prominentes *leaders* militares. Se le exigió al presidente Li que renunciara en favor de Tung, pero contestó que lo haría únicamente a favor del Vicepresidente y no del Emperador.

Washington, julio.— El golpe de estado que se ha efectuado en China con el objeto de restablecer la dinastía Manshú ha causado profundo desaliento en los círculos oficiales, en los cuales se creía que los disgustos internos de aquella república habían cesado ya. Ahora se espera que estalle la guerra civil entre los partidarios de la dinastía y los del Presidente.

Pekín, julio.— El emblema imperial ha sido desplegado por todas partes, marcando la restauración definitiva de la monarquía Manshú. No ha habido desórdenes. En un largo edicto el Emperador Hsuan Tung, que ha sido restaurado al trono, explica cómo en su niñez fué compelido a dejar el poder soberano a Yuan Shi Kai, último Presidente de la República china. El Gabinete manchú ha quedado organizado así: Primer Ministro, General Chan Hsun; Ministro de Relaciones Exteriores, Lean Tuug Yen; Ministro de Hacienda, Chaug-Cheng Fang; Ministro de Guerra, Lei Chen-Chun; Ministro del Interior, Chu Chia-Pao; Jefe del Estado Mayor, Wang Shih-Cheng; Guardias del Emperador, Hsuchich-Cheng y Yung-Yu Wei.

Piñol y Batres modernista

A propósito de las divergencias surgidas últimamente en el Clero nicaragüense, y como causa real del retiro de Monseñor Piñol y Batres de la Diócesis de Granada, dice «El Imparcial» de Managua: «Enemigo de la fanatización, y sacerdote de vasta cultura e inteligencia, el Obispo Piñol y Batres comenzó una campaña, en el púlpito y la prensa, contra el fa-

natismo que enciende velas a Dios y al Diablo y contra las beatas que gastan todo su tiempo en componer altares, abandonando sus deberes domésticos.

No sabemos quién consideró peligrosa la noble prédica, y el Ilustre Obispo guatemalteco, contrariado en lo hondo, se fué para no volver más».

Noble actitud del Sr. Presidente de Guatemala

Con motivo del apoyo que todas las Repúblicas centroamericanas han prestado a su gloriosa hermana la de El Salvador durante su última etapa desgraciada, «La Prensa» de Sonsonate dice: «Después de reconocidos profundamente a las tres Repúblicas hermanas— Honduras, Nicaragua y Costa Rica, que tan liberalmente vaciaron su cesta y dieron la mitad de su capa en favor nuestro,—toca hoy su turno a la mayor de ellas. Guatemala ha abierto su mano plena de gustosos frutos, y ha regado de promesas este suelo donde la simiente crecerá lozana para bien de los hombres del futuro.

El noble mandatario Licenciado Estrada Cabrera, que así protege y salva del naufragio individual a quien es salvo en principios y en ideas, siendo amparo de las letras como en un nuevo florecimiento, en la desgracia colectiva multiplica su genio protector, y en medio del recogimiento de los pueblos—himno silencioso elevado en su loor por corazones reconocidos,— hace sentir la sedña suavidad del albo manto de la caridad y el perfume delicioso de la filantropía.

No son estos momentos propicios para hacer política, puesto que en la hora presente de la desgracia no existen causas que distraigan opiniones del objetivo trazado con antelación y que forzosamente seguimos por consanguinidad; y así nos limitamos simplemente a manifestar, al digno Presidente de la hermana República de Guatemala, el profundo aprecio y el más vivo agradecimiento por sus beneficiosos impulsos en favor de este pueblo, que sabrá corresponderle dignamente.»

De aquí y de allá

Acusación criminal contra "El Correo"

Según vemos en un periódico de la localidad, doña Filomena Ortega—a quien no tenemos el gusto de conocer—piensa establecer acusación criminal contra «El Correo de la Costa» por «el delito de injurias graves por la prensa.»

Lo que en días pasados apareció en nuestro periódico sobre doña Filomena no es por cierto obra de nosotros. Uno de nuestros colaboradores trajo la noticia escrita, lista ya para la publicidad, y nosotros la publicamos porque, a decir verdad, no vimos en ella nada que pudiera tildarse de ofensivo.

Queriendo ahora enterarnos bien del asunto, hemos ocurrido al Juzgado del Crimen en busca de noticias, y allí, efectivamente, pudimos comprobar la existencia de un auto que no es de sobreseimiento definitivo sino provisional en lo que se refiere a la señora Ortega.

Por otra parte, acudimos también al autor de la nota en referencia para que él nos acabase de explicar el significado de ciertas frases que no entendíamos, y en tonces el colaborador citado nos dijo lo siguiente:

—La reconocida competencia de la señora Ortega como *cenera* hace que la conceptuemos como capataz de las que, en el barrio de «La Colmena», hacen las delicias de los trasnochadores que satisfacen sus más refinados gustos con los variados platos que sólo ellas saben arreglar, y a las que muy audaz sería quien les dijera que, por ello, son de mal vivir. Su labor, aunque nocturna, es por demás honrada.

Huesos humanos

Fueron detenidas María Gutiérrez A. y Josefa R. Batista por quejarse Félix Romero de que en casa de la Gutiérrez encontró, sobre un cofre, un pañuelo con huesos humanos y tierra del Cementerio. Romero sostiene que esos preparativos nada comunes los estaba haciendo la Gutiérrez contra él, y en señal de protesta se ha retirado de casa de ella definitivamente, con la intención de nunca más volver. Se deduce de todo esto que ellos sostenían relaciones amorosas.

Novedades de Policía

Don Rafael Dent ha sido citado a la Agencia para que dé razón del paradero de un muchacho a quien le compró unas piezas de ropa que luego resultaron ser de propiedad de don Jinés de Paredes.

Del Hotel Pekín desapareció una cobija. Se dice que el autor de tal hurto es un señor de apellido Lobo, que efectivamente debe de serlo en lo que se refiere a cobijas.

En los precisos momentos en que le servían una comida que había pedido, una señora de apellido Aguirre tuvo la feliz ocurrencia de robarse el cuchillo y el tenedor, que eran de propiedad de don Luis Jiménez. Tales utensilios fueron decomisados por los policiales Alejandro Sáenz y Cosme Estrada.

CRÓNICAS ALEGRES

EL MILITARISMO

En 1911 hubo en Costa Rica un muy significativo movimiento militarista. El Gobierno de don Ricardo Jiménez Oreamuno estableció clases de Ejercicios Militares para la Juventud, y durante aquel tiempo no era raro, por consiguiente, que yo me encontrara en la calle con una jauría de amigos convertidos en militares de espada virgen.

Ello es que hubo gran entusiasmo por la milicia. Todos los jóvenes querían ser, cuando menos, subtenientes. Entonces conocí a don Serafín Fuenteclara, quien me dijo una vez las siguientes palabras:

—Hasta yo, que siempre he sido cobarde como un ratón y siempre le he profesado horror a todo lo que signifique aparato bélico, me estoy contagiando, y cuando llego a casa armo la de San Quintín con la escoba, el gato, mi mujer y otras cosas domésticas.

A mi mujer—que, dicho sea de paso, es un alma de Dios—la he escogido como blanco... de todos mis ataques de la bayoneta, los cuales suelo llevarlos a cabo con un pedazo de escoba que existe en casa.

—Soy militar!—le grito a la señora, quien se me queda mirando con aire de compasión.—Soy militar! ¿Entiendes? ¡Y mucho cuidado con, migo, porque te rompo la crisma o te convierto en tirilla de un bayonetazo!... Mírame bien: ¿no es cierto que me pongo

muy simpático cuando doy la media vuelta o la vuelta entera, cuando marco el paso, cuando empuño la espada en actitud de mando?

¿Te atreverás ahora a gruñir y a mostrarme los dientes? No; ahora ya puedo regresar a casa a la hora que me dé la gana, sin temor de que detrás de la puerta me estén aguardando con un palo!

Yo soy un héroe! ¿Sabes tú qué significa héroe? Héroe quiere decir: hombre que anda siempre con dinamita en los bolsillos, con cuchillos, navajas, puñales, tirabuzones y otros instrumentos puntia-gudos.

¿Comprendes tú eso? Eso quiere decir que ahora yo soy capaz de matar todos los tigres del África y todos los elefantes de la India. Ahora dime tú, mujer endiablada, si no eres una criatura infinitamente pequeña delante de mí, dime si ahora podrás atacarme con zapatillas, cucharas, terrones de azúcar y útiles de dormitorio... ¿Entiendes? Yo soy un héroe! Y mi mujer, cuando termino un discurso bélico, cae víctima de un desmayo, mientras yo sigo murmurando entre dientes:

Yo soy un gran militar
y soy capaz de matar
al mismo diablo en persona...
¿Has entendido, jamona?
¡Yo soy capaz de matar!

M. A. C.

RAQUITISMO O DESARROLLO INADECUADO DE LOS NIÑOS



«R. S., varón, 4 años. Uno de dos mellizos muy raquíticos. Ambos padecieron de colitis aguda, a los seis meses, y deposiciones sanguinolentas durante dos semanas. Uno de los mellizos murió, y el sobreviviente pasó mucho tiempo sin que se consiguiera que ganase en peso. Aunque se le daba una alimentación muy esmerada, el niño no rompía a andar, y teniendo ya tres años, aunque hablaba, aparentemente no entendía. Comencé, entonces, a darle Secretogen, HORMOTONE y Kinazyme en varias combinaciones. La mejoría fué extraordinaria: el niño creció de una manera notable y ganó algo en peso, pero estaba todavía flaco. Sin embargo, siguiendo el tratamiento durante un mes, el muchacho empezó a andar, y ya entendiendo las frases cortas y habla un lenguaje claro. Le gusta mucho oír leer, repite los cuentos que oye y su memoria retiene los nombres de los personajes y frases enteras de éstos. Con tales resultados, sus padres están, como es natural, locos de alegría.»

El HORMOTONE es un producto opoterápico de los modernos laboratorios de G. W. Carnrick Co. de Nueva York y Opoterapia es el tratamiento de las enfermedades por medio de los extractos de glándulas de animales. Es decir la conquista más reciente de la medicina moderna.

Nuestros otros famosos AGENTES: SECRETOGEN: para las enfermedades del estómago e intestinos. KINAZYME: especial contra la tuberculosis. De gran eficacia cuando falta el apetito.

TRYPSOGEN: 12 años de éxitos continuos en la curación de la diabetes. Nuestras tabletas se venden en las principales Farmacias y Droguerías.

Dirijase Ud. a Manuel J. Grillo, Puntarenas.

Notículas Sociales

De San José, en donde quedó su hija Otilia restableciendo de la delicada operación que se le hizo en la Casa de Salud del Doctor Espinosa, volvió el caballero amigo nuestro don Héctor Esquivel acompañado de la señorita Hortensia.

Con buen éxito fué operado el joven don Miguel Meneses, quien se encuentra casi restablecido de su dolencia. Nos alegramos.

Algo más sobre el asunto del Cholo Santos

Hemos seguido paso a paso la investigación del hecho culposo que se le imputa al ciudadano Santos Rivera García. La Justicia, actualmente en manos de un Juez instructor acucioso y activo como lo es el Licenciado don Luis Fernández Rodríguez, no ha podido encontrar las huellas de responsabilidad contra el citado Rivera García.

Y no podría ser de otra manera. El Cholo Santos tiene en su abono, como ejecutorias legítimas, la amistad y el aprecio de los señores Teodoro Roiz, Martín Roiz, Feliciano Quirós y otras personas, que valen por su posición social política o pecuniaria.

Amigo del Gobierno actual—por cuya causa se ha interesado,—el Cholo Santos es hombre que posee un capital saneado de más de 30 mil colones que lo ponen a cubierto de la envidia y la maledicencia.

La prueba acumulada en su defensa es robusta y vigorosa; su absolución se impone. Hay que hacer honor y justicia a quien honor se debe.

Tiene a su cargo la defensa del Sr. Rivera García el renombrado Doctor y General don Isidro R. Amaya, cuyos repetidos triunfos jurídicos le han conquistado un nombre y además una clientela numerosa.

Hemos oído...

Hemos oído proferir una blasfemia... Y verdaderamente que es blasfemia decir que las calles de esta ciudad son por ahora verdaderos potreros. ¡Qué calumnia!

Hemos oído decir que el servicio de higiene local nada deja que desear; sólo que los encargados de él... machete, estate en tu vaina.

Hemos oído asegurar que en ésta vive una mujer que frecuentemente se disfraza de hombre. ¿Será q' ya está cansada de ser mujer?

Hemos oído decir— y lo decimos porque lo hemos oído— que algunos se están aprovechando de la ocasión al vender, en pleno invierno, la leche a 20 cts. botella.

En voz baja oímos asegurar que en la Plaza de Cañas, como en casi todas las calles, intencionalmente se está dejando crecer la yerba, pues se trata de averiguar científicamente cuál es la altura que el zacate puede alcanzar en Puntarenas.

Hemos oído decir que en una de las calles más céntricas de la población vive una *señorita* que todas las noches comete escándalos mayúsculos, pero que la Policía no se atreve a llamarle la atención debido a que la *señorita* en referencia, por el timbre de su voz, más bien parece ser un ejemplar del sexo masculino.

«El Correo de la Costa»
PRECIO DE SUSCRIPCIÓN, \$1.00 MENSUAL
SI NO LE GUSTA ESTE PERIÓDICO,
DEVUÉLVALO INMEDIATAMENTE